



PROGRAMME

 **FRAGILITÉS ?
INTERDITES ?**

ENSEMBLE, REVISITER LA FRATERNITÉ

COLLOQUE

le 28 janvier 2017 / 9h30 - 18h
À AGRAPOLE-ISARA LYON GERLAND

Organisé par



L'ARCHE

L'Arche à Lyon

10H00 / 12H45

DIFFUSION DE LA CONFÉRENCE DE PATRICK VIVERET, PHILOSOPHE

« Fragilité et Fraternité : la prise en compte de la fragilité pour repenser la fraternité »
avec une relecture commentée par Françoise Blaise-Kopp, psychologue :
« Fragilités et capacités créatrices, un défi à vivre ? »

TÉMOIGNAGES

• L'Arche à Lyon / Que nous ayons ou pas un déficit intellectuel : que dire de la fragilité ?

L'Arche à Lyon accueille 40 personnes en situation de handicap qui partagent leur vie avec des assistants. Depuis plus de 50 ans de vie partagée avec des personnes ayant un handicap mental, L'Arche expérimente à quel point les personnes qui vivent la fragilité ont quelque chose à apporter, à enseigner. Simplicité, qualité relationnelle, authenticité... Notre société a certainement à s'inspirer de leurs expériences et de leur savoir-être relationnel pour retrouver l'art de se construire, individuellement et collectivement.

• Fabrice Poncet, co-dirigeant de la Fabrique / Comment faire une place aux personnes fragiles dans une entreprise « ordinaire » ?

La Fabrique, c'est une ébénisterie locale d'une vingtaine de personnes qui produit meubles, agencements, pièces d'artistes et scénographies. C'est une entreprise ordinaire, qui porte un projet social pour faire une place aux personnes fragiles (handicap, insertion, décrochage scolaire) par le biais d'embauches, de périodes d'immersion ou de stages avec des associations partenaires. C'est dans cette optique qu'est né le projet OpenEmploi, qui consiste à prouver qu'on peut accueillir dans une PME ordinaire 15 % de personnes fragiles dans l'effectif (soit 3 personnes dans notre cas) sans dépendre de subvention publique. Un objectif à la portée de tous !

• Eric Boël, PDG des Tissages de Charlieu / La fragilité comme source d'humanisation et de performance de l'entreprise.

Les tissages de Charlieu, une entreprise de 70 salariés dont 12 % de travailleurs handicapés. 25 % du résultat est distribué aux collaborateurs, l'électricité est issue des barrages de Savoie, 25 % des achats sont en matière première bio ou recyclée. Son slogan : Tissons ensemble de jolis liens.

Objectif : faire en sorte que chaque collaborateur puisse s'épanouir et se réaliser dans l'entreprise par la mise en œuvre de ses talents et l'acceptation de ses fragilités, la performance de l'entreprise naît de la motivation de ses équipes qui naît de l'épanouissement de chacun.

• Bruno de Goer, médecin du Centre hospitalier de Chambéry / Quand des personnes en situation de pauvreté, des universitaires et des professionnels pensent et se forment ensemble.

Bruno de Goër, médecin au centre hospitalier Métropole Savoie (Chambéry) et coordonnateur de la Permanence d'accès aux soins de santé a co-animé avec ATD Quart Monde et d'autres associations sept co-formations entre des professionnels de la santé, des travailleurs sociaux et des personnes ayant l'expérience de l'exclusion sociale (grande pauvreté, migrants, Gens du Voyage).

Le « Croisement des savoirs » est une dynamique, développée et formalisée par ATD Quart Monde, qui permet de créer les conditions pour que le savoir issu de l'expérience de vie des personnes qui connaissent la pauvreté puisse dialoguer avec les savoirs scientifiques et professionnels. Ces différents savoirs produisent une connaissance et des méthodes d'actions plus complètes et inclusives.

Avec la participation de la troupe de théâtre de l'Alged, Insolit Fabriq.

14H30 / 17H00

Une vingtaine d'ateliers animés par des associations qui interviennent auprès de personnes dites en fragilité. Ces ateliers sont des temps de rencontre qui ont pour objectif de permettre à chacun de vivre une expérience de la fragilité que ce soit par le jeu, la créativité ou l'échange et de voir ainsi comment cette fragilité est source de richesse dans nos sociétés et dans le milieu professionnel.

Conclusion avec Stephan Posner, Directeur de l'Arche en France

DÉTAIL DES ATELIERS

-
Séquences d'une heure ou de deux heures pour certains ateliers.

- **Sensibilisation à la langue des signes par le Foyer ClaireFontaine** : découvrir avec des personnes adultes sourdes cet autre moyen de communication qu'est la langue des signes. Chacun sera amené à échanger et à s'initier de façon conviviale et ludique à la dactylogie et aux rudiments de cette langue visuelle.
 - **Découverte de la méthode TIPI par l'association SEVE** : une méthode pour réguler nos émotions en situation de perturbation émotionnelle, de façon durable. Présentation de la méthode et pratique en atelier.
 - **Atelier théâtre avec la compagnie Insolite Fabriq** : partager avec les comédiens de l'ALGED (personnes en situation de déficience mentale) un moment de créativité autour du théâtre.
 - **Le vivre ensemble interreligieux par l'association Co-exister** : échanger sur la thématique du vivre ensemble, la perception de la fragilité à travers nos croyances et partager cela par des dessins, des mots...
 - **Lutte contre les préjugés avec le Foyer Notre-Dame des Sans-abri** : déconstruire les préjugés que l'on peut avoir sur la pauvreté et les exclus et voir ainsi comment nous pouvons faire une place à chacun dans nos sociétés et nos entreprises.
 - **Atelier socio-esthétique par la Fondation du Prado** : comprendre la socio-esthétique et son rôle dans le bien-être et l'accompagnement des personnes en situation de fragilité, en faire l'expérience (relaxation avec huiles essentielles).
 - **Atelier photo-langage avec les Apprentis d'Auteuil** : des images citant différentes sortes de fragilité seront exposées. L'objectif est de favoriser l'échange entre chaque participant et que chacun dise ce que l'image lui renvoie.
 - **Atelier écriture avec les Apprentis d'Auteuil** : écrire à plusieurs un texte, une chanson, exprimant ce qu'est pour chacun la fragilité interdite.
 - **Atelier de réflexion créative avec l'Arche à Lyon** : faire bénéficier de l'expérience de l'Arche pour la réflexion commune avec différents supports (collage, dessin, objets, mots, etc.) sur des questions autour du mieux vivre ensemble.
 - **Réveillons nos sens endormis avec l'Arche à Lyon** : expérimenter en binôme nos 5 sens et leurs limites potentielles (mal voir, ne pas ou ne plus pouvoir mâcher, entendre partiellement, ne pas contrôler ses mouvements, etc.)
 - **Vivre une expérience de découverte autour de construction en bois avec Artibois** : montage d'objets en bois qui auront été préparés par les salariés d'Artibois, une entreprise adaptée qui embauche des personnes en situation de handicap psychique.
-

- **Atelier spiritualité avec le SAPPEL** : entrer dans un texte d'Évangile en gestuelle et parole incarnée.
- **Témoignage sur la cohabitation solidaire avec ESDES Inter-génération** : découvrir ce qu'est la cohabitation solidaire entre jeunes étudiants et personnes âgées autour d'exemples vécus.
- **Un jeu pour découvrir le parcours d'une personne migrante avec le Secours catholique** : prendre conscience des réalités de l'exil et de la migration à travers un jeu de 16 parcours inspirés de témoignages de personnes migrantes.
- **Jeux de rôle proposés par l'association Yoon** : découvrir la situation d'un étranger arrivé en France qui recherche un emploi par des jeux de mise en situation.
- **Témoignage sur l'accueil de réfugiés avec le réseau Welcome** : des familles qui accueillent pendant quelques semaines des réfugiés à leur arrivée en France ainsi que des personnes réfugiées témoigneront.
- **Dialogue entre accompagnants et accompagnés par Lahso** : découvrir la mission d'un accueil de jour et d'un CHRS (Centre d'Hébergement et de Réadaptation Sociale) par des témoignages croisés de personnes accompagnées et d'accompagnants.
- **Travail : Trouver sa juste place, atelier animé par Co-naissances** : des séquences d'explorations seront proposées pour que chaque participant puisse mieux repérer ses désirs, ses talents, ses fragilités ... afin de mieux les prendre en compte dans son projet professionnel.
- **Témoignage d'Antoine Durand, auteur de « Dépasser son handicap** : Je m'appelle Antoine et j'ai des projets plein la tête » : un témoignage qui déplace. Malgré une maladie (la myopathie de Duchenne), qui plonge Antoine dans une paralysie presque totale, son parcours est exceptionnel et parlant pour tous.
- **Jouez** : C'est gagné, atelier proposé par l'association Simon de Cyrène : prendre le temps de rencontrer l'autre, différent, grâce à des jeux classiques, coopératifs et entrer dans une relation joyeuse et authentique avec des personnes cérébro-lésées.
- **Témoignage sur l'insertion par le travail avec les Jardins de Lucie** : Les Jardins de Lucie sont membres du réseau des jardins de Cocagne, ils permettent à des personnes éloignées de l'emploi de se réinsérer professionnellement par la découverte du maraîchage et des compétences associées.

INFORMATIONS

Tel. 04 37 91 21 15 // M. secretariat@larchealyon.org // www.arche-lyon.org